

Guía de estudio, reflexión y diálogo

para

Dignitas Infinita

Declaración del Dicasterio para la Doctrina de la Fe sobre la dignidad humana

Contenido

Introducción	2
Sugerencias para leer y utilizar esta guía de estudio, reflexión y diálogo	2
Otros recursos.....	2
Oraciones.....	3
Preguntas de estudio y diálogo	4
<i>Dignitas Infinita</i> : Presentación e introducción	4
Una conciencia progresiva de la centralidad de la dignidad humana.....	4
La Iglesia anuncia, promueve y se hace garante de la dignidad humana.....	5
La dignidad, fundamento de los derechos y de los deberes humanos	5
La liberación del ser humano de condicionamientos morales y sociales	6
Algunas violaciones graves de la dignidad humana	6
El drama de la pobreza, la guerra, el trabajo de los emigrantes, la trata de personas.....	6
Los abusos sexuales, las violencias contra las mujeres, el aborto, la maternidad subrogada.....	7
La eutanasia y el suicidio asistido, el descarte de las personas con discapacidad, la violencia digital	7
La teoría de género y el cambio de sexo.....	7
<i>Dignitas Infinita</i> : Conclusión	8
Para profundizar	8
Preguntas de reflexión personal	9

Introducción

La Iglesia católica siempre ha defendido la dignidad de todos y cada uno de los seres humanos mediante la movilización de los fieles para que la reconozcan y la afirmen y al insistir en que los gobernantes la observen y la protejan. Al ver que el concepto de dignidad humana se malinterpretaba e incluso se desechaba, la Iglesia, en su sabiduría, decidió escribir sobre la dignidad humana para aclarar, educar y exhortar a los fieles y al mundo sobre este tema. Como resultado, se publicó la Declaración del Dicasterio para la Doctrina de la Fe, *Dignitas Infinita*. Puesto que todos somos seres humanos hechos para vivir en relación unos con otros, este tema nos interesa a todos, y esta guía de estudio, reflexión y diálogo pretende ayudarle a profundizar en él y a conectarlo con su propia vida y su entorno.

Sugerencias para leer y utilizar esta guía de estudio, reflexión y diálogo

Le invitamos a leer *Dignitas Infinita* en grupo o individualmente. Las preguntas de estudio están destinadas a ayudarle a identificar el núcleo del mensaje y pueden servir de base para compartir el mensaje y entablar diálogos al respecto. Quizá le resulte útil responder primero las preguntas por su cuenta antes de plantearlas a un grupo más amplio.

Este texto se estudia mejor en oración. Para ello, encontrará a continuación un ejemplo de oración de inicio y de cierre.

Tenga en cuenta que los números al final de las preguntas se refieren a la enumeración de los párrafos del documento. Algunas preguntas están agrupadas, por lo que es posible que los números de los párrafos no estén en secuencia.

Otros recursos

Catecismo Católico de los Estados Unidos para los Adultos:

<https://www.usccb.org/sites/default/files/flipbooks/uscca-spanish/files/assets/basic-html/page-1.html#>

Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica:

https://www.vatican.va/archive/compendium_ccc/documents/archive_2005_compendium-ccc_sp.html

Catecismo de la Iglesia Católica

https://www.vatican.va/archive/catechism_sp/index_sp.html

Carta encíclica *Fratelli Tutti*:

https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html

Carta pastoral del arzobispo Thompson *Somos uno con Jesucristo*:

<https://www.archindy.org/archbishop/pastoral-sp-2018.html>

Oraciones

Inicio

Dios bueno y misericordioso, mientras leo y reflexiono sobre la infinita dignidad de la persona humana que nos has concedido, hazme comprender tu plan para nosotros. Jesucristo, verdadero Dios y verdadero hombre, tú nos has revelado lo que significa ser humano. Ayúdame a ver tu amor por nosotros y a ser compasivo con mis hermanos y hermanas. Ven, Espíritu Santo, ilumíname con tu sabiduría e inspírame a actuar para defender la dignidad de todos los seres humanos. En el nombre de Jesús, Amén.

Cierre

Bendita Virgen María, Madre de toda la familia humana, renueva nuestra conciencia de que todos somos hijos de Dios, hechos con dignidad infinita y destinados a la gloria. Ayúdanos a crear las condiciones necesarias para que toda vida humana sea tratada como sagrada, mientras rezamos contigo tu *Magnificat*:

Mi alma glorifica al Señor,
y mi espíritu se regocija en Dios mi Salvador,
porque se ha dignado fijarse en su humilde sierva.
Desde ahora me llamarán dichosa todas las generaciones,
porque el Poderoso ha hecho grandes cosas por mí.
¡Santo es su nombre!
De generación en generación se extiende su misericordia
a los que le temen.
Hizo proezas con su brazo;
desbarató las intrigas de los soberbios.
De sus tronos derrocó a los poderosos,
mientras que ha exaltado a los humildes.
A los hambrientos los colmó de bienes,
y a los ricos los despidió con las manos vacías.
Acudió en ayuda de su siervo Israel y,
cumpliendo su promesa a nuestros padres,
mostró su misericordia
a Abraham y a su descendencia para siempre.
Gloria al Padre y al Hijo y al Espíritu Santo,
como era en el principio, ahora y siempre. Amén.

Preguntas de estudio y diálogo

Dignitas Infinita: Presentación e introducción

¿En qué medida el proceso de cinco años de publicación de esta declaración es una indicación de la gravedad y la preponderancia del tema de la dignidad en la fe de nuestra Iglesia?

En 1948, las Naciones Unidas plasmaron la dignidad humana en su Declaración Universal de los Derechos Humanos, y *Dignitas Infinita* afirma que el principio de dignidad inalienable e infinita es «plenamente reconocible incluso por la sola razón». ¿Qué argumentos racionales hablan en favor de la dignidad universal del ser humano? (#2, 6, 10)

¿Por qué la dignidad ontológica (definida en el documento) es la más importante entre los cuatro tipos de dignidad humana? (#7)

¿Cómo puede perderse la dignidad moral? ¿Qué significado tiene la pérdida de la dignidad moral para la dignidad ontológica de una persona? (#7)

¿Cuál es la diferencia entre la dignidad social y la existencial? (#8)

¿Posee dignidad un ser humano sin capacidades racionales (por ejemplo, un niño no nacido, una persona inconsciente o un anciano en situación de desamparo)? ¿Por qué? (#9)

Una conciencia progresiva de la centralidad de la dignidad humana

¿Cuál de los ejemplos de profetas del Antiguo Testamento que defendían la dignidad humana le llama la atención? ¿Por qué? (#11)

¿Cómo afirmó Jesús el valor y la dignidad de todas las personas? (#12)

El pensamiento cristiano ha promovido y acompañado la reflexión de la humanidad sobre el concepto de dignidad, y a través de su interacción con la filosofía, ha llegado a la conclusión de que la dignidad de cada ser humano existe más allá de toda circunstancia. ¿Cuál es el concepto de «persona» que ha contribuido a esta evolución? (#13-16)

La Iglesia anuncia, promueve y se hace garante de la dignidad humana

¿Qué significa que la dignidad se refiere a la persona como una unidad inseparable de cuerpo y alma? (#18)

¿Por qué fue necesario que Cristo elevara la dignidad humana mediante su Encarnación para que la humanidad llegara a la conclusión de que los seres humanos son aún más dignos de nuestro respeto y amor cuanto más débiles, miserables o sufrientes? (#19)

¿De qué manera está vinculada la dignidad de la vida humana tanto a su comienzo como a su destino eterno? (#20, 21)

¿Qué significa para nuestra dignidad nuestra respuesta al amor de Dios y a su bondad? (#22)

La dignidad, fundamento de los derechos y de los deberes humanos

¿Cuál es la diferencia de significado entre «dignidad humana» y «dignidad personal», y cuáles podrían ser las consecuencias si los «derechos humanos» se interpretaran como «derechos personales»? (#24)

¿Qué libertades arbitrarias podrían querer incluir algunas personas como derechos humanos que no son exigencias de la naturaleza humana? ¿Por qué es importante basar el concepto de dignidad humana en las exigencias de la naturaleza humana y no en normas individualistas? (# 25)

¿Qué característica de nuestra naturaleza humana nos ayuda a comprender que la dignidad humana no equivale a la libertad de no depender del otro y de no tener obligaciones hacia los demás? (#26-27)

¿Por qué estamos llamados a cuidar del medio ambiente y de todos los demás seres vivos, aunque el concepto de dignidad se reserve a los seres humanos? ¿A través de qué acciones afirmamos la bondad de la creación? (#28)

La liberación del ser humano de condicionamientos morales y sociales

Nuestra dignidad humana está marcada por la libertad de controlar nuestras propias acciones.
¿Qué influye en nosotros y nos lleva a elegir el mal sobre el bien en nuestras acciones? (#29)

¿En qué sentido algunas personas disfrutan de más libertad que otras? ¿Qué injusticias debemos eliminar para promover la libertad y la dignidad humanas? (#31)

¿Cómo demuestra nuestra sociedad que ha avanzado en la comprensión de la dignidad humana? (#32)

Algunas violaciones graves de la dignidad humana

¿Por qué la Iglesia rechaza la pena de muerte, prohíbe la tortura y exige condiciones de vida dignas para los presos? (#33-34)

El drama de la pobreza, la guerra, el trabajo de los emigrantes, la trata de personas

¿De qué manera la distribución cada vez más desigual de la riqueza, incluso en los países más ricos, hace que la dignidad de los pobres sea «doblemente negada»? (#36)

¿Cuáles son las formas en que la guerra ataca la dignidad humana a corto y a largo plazo? (#38)

Teniendo en cuenta la dignidad humana, ¿cuáles son las razones por las que hoy es más difícil hablar de una «guerra justa» según la teoría de la guerra justa de la Iglesia? (#39)

¿Cómo se vulnera a menudo la dignidad de los emigrantes tanto en sus países de origen como en los de acogida? (#40)

¿Cómo niega la trata de personas la dignidad humana al menos de dos maneras? (#41)

¿Está de acuerdo en que «en un mundo donde se habla tanto de derechos, parece que el dinero es el único que los tiene»? ¿Por qué sí o por qué no? (#42)

Los abusos sexuales, las violencias contra las mujeres, el aborto, la maternidad subrogada

Dado que la dignidad se refiere a la persona como una unidad inseparable de cuerpo y alma, ¿qué consecuencias tiene esto en el contexto del abuso sexual? ¿De qué manera las consecuencias de los abusos sexuales representan un obstáculo para la misión de la Iglesia? (#43)

Las desigualdades, la discriminación, la violencia sexual y el asesinato de mujeres son elementos de un espectro de ataques contra la dignidad humana de la mujer. ¿Cómo puede la dedicación a la Virgen impulsar llamamientos para promover cambios en la legislación y la cultura? (#44-46)

Teniendo en cuenta los cuatro tipos de dignidad humana (ontológica, moral, social y existencial, véase el n.º 7), ¿de qué manera la protección de la vida de los no nacidos constituye un requisito previo para la afirmación de la dignidad de cualquier persona humana? (# 47)

[Un ser humano] «es un fin en sí mismo y nunca un medio para resolver otras dificultades». ¿Cómo explica este concepto que la maternidad subrogada atenta contra la dignidad del niño y de la mujer que lo gesta? (#48-50)

La eutanasia y el suicidio asistido, el descarte de las personas con discapacidad, la violencia digital

¿Qué concepto erróneo de la dignidad humana es la idea subyacente al denominar al suicidio asistido como «muerte digna»? ¿De qué otra forma se puede atender a los débiles y a los que sufren? (#51-52)

¿Cuál es el único hecho que confiere dignidad a cada ser humano, incluidos aquellos con limitaciones físicas o mentales? ¿Cuáles son las implicaciones para las sociedades en las que se manifiesta una «cultura del descarte»? (#53-54)

¿Cuál es la evidente contradicción en las comunicaciones digitales y los medios sociales con respecto a las relaciones interpersonales? ¿Cómo puede la tecnología ensalzar la dignidad humana y no dañarla? (#61-62)

La teoría de género y el cambio de sexo

La teoría de género afirma que el sexo biológico y el papel sociocultural del sexo (género) pueden separarse. ¿En qué sentido una autodeterminación de género o una intervención de cambio de sexo son contrarias a la dignidad de la persona humana como unidad inseparable de cuerpo y alma? (#57-60)

¿Cómo se puede comunicar la necesidad de respetar el orden natural de la persona humana y evitar al mismo tiempo la discriminación y la violación de la dignidad de una persona a causa de su orientación sexual? (#55-56)

Dignitas Infinita: Conclusión

¿Qué importancia tiene para el mundo y para la Iglesia el compromiso sostenido y renovado con los auténticos derechos humanos? ¿Por qué? (# 63-64, #66)

¿Cuál es la responsabilidad de la sociedad y del Estado con respecto a la dignidad humana? (#65)

Para profundizar

Dignitas Infinita tiene como finalidad demostrar que «la dignidad de la persona humana existe más allá de toda circunstancia» y que esto constituye una verdad universal, busca poner de relieve las facetas de la dignidad humana que quizá estén relegadas en la conciencia de las personas y mantener en primer plano la dignidad humana.

¿De qué manera es usted más consciente de la dignidad humana después de leer *Dignitas Infinita*?

¿Qué facetas de la dignidad humana cree que deben destacarse aún más?

«Es sobre la base del reconocimiento de la dignidad humana como se sostienen los derechos humanos fundamentales, que preceden y sustentan toda convivencia civilizada». ¿Cómo se refleja esto en la Declaración de Independencia de los Estados Unidos? (véase la Declaración (en inglés) <https://www.archives.gov/founding-docs/declaration-transcript>)

¿Qué pasaría si promoviéramos la fe sin defender la dignidad humana, evangelizáramos sin promover una vida digna y separáramos la espiritualidad del compromiso con la dignidad de todo ser humano?

Preguntas de reflexión personal

- ¿Cómo describiría el concepto de dignidad infinita a un amigo o vecino si me preguntaran?
- ¿En qué circunstancias me cuesta reconocer la dignidad infinita de un ser humano?
- ¿Mi propia dignidad ha sido violada?
- ¿La dignidad de quién he violado?
- ¿He perdido algo de mi propia dignidad moral?
- ¿Qué considero una vida indigna y cuáles son los remedios?
- ¿Qué acción concreta emprenderé para afirmar la bondad y el valor de la creación?
- ¿Qué acción concreta emprenderé para que otro ser humano sea tratado de forma más digna?

Esperamos que esta guía de estudio, reflexión y diálogo le haya sido útil. Para obtener más recursos para aprender y crecer en nuestra fe católica, consulte con su párroco, líder catequético de su parroquia o la Oficina Arquidiocesana de Catequesis: www.archindy.org/catechesis